

D. Francisco Farré, médico-cirujano, especialista en partos, enfermedades de Señoras y niños, ofrece sus servicios al público calle Anuncivay n.º 28.

Correo de hoy.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Bien Público.

Sr. Director de *El Bien Público*:

Palma 8 Octubre de 1883.

¡Viva España!

No encuentro palabras mas apropiadas en las actuales circunstancias y dado mi ánimo, que éstas, para comenzar hoy mi semanal correspondencia.

¡Viva España! es el grito que se escapa del pecho de todos los hijos de esta nación, hidalga y generosa para los que participan de tan nobles sentimientos, altiva para los soberbios.

¡Viva España! gritaron nuestros ascendientes en Bailen y Zaragoza; ¡viva España! repiten sus hijos, hoy, al creerse ofendidos en su honra.

Un grupo numeroso de cobardes y mal educados, insultaron al Jefe supremo del Estado, cuando este pisaba el suelo francés, creyendo encontrar si no agasajos la hospitalidad de un pueblo civilizado. Los que no supieron, tomando ejemplo de nuestros héroes de 1808, rechazar una invasión extranjera, han sido bastante infames para insultar unos y consentir otros la ofensa, á un joven monarca que fiaba en la amistad que se le había hecho concebir, y se entregaba indefenso.

No sé cómo podrá la Francia borrar esta mancha que pesa sobre su historia.

Tienen que hacer mucho sus gobernantes y el al parecer apático é indiferente Mr. Grevy, para desvirtuar los efectos de esos acontecimientos que no supieron evitar ni contener y aún están impunes, aunque anatematizados por todos los hombres de recta conciencia.

La grosería fué muy marcada y mayor debe ser la reparación.

Interin esto llega, con lo que Francia puede aminorar el efecto de la bofetada que ha lanzado á la civilización, yo, el último de los españoles, pero, de los primeros en amor pátrio, uno mi protesta á la del noble y altivo pueblo madrileño y envío mi humilde saludo al joven Rey que en esta ocasión se ha conquistado el renombre de valiente y ha dado pruebas de sus elevadas dotes.

¡Viva España!

¡Viva el Rey!

Parecía natural que la prensa mallorquina tomara unánime participación en esta protesta que de todos los ámbitos de la nación se levanta; mas no ha sucedido así. Los periódicos que dicen llevar la representación republicana se han callado como muertos, ó como si vieran con buenos ojos las ofensas hechas á D. Alfonso que al fin es el Jefe de la nación española y españoles son los aludidos mientras no abjuren de su nacionalidad.

Alguno de los mas ardientes partidarios del federalismo llevó sus simpatías hasta el extremo de combatir en el seno del

Ayuntamiento una proposición de protesta; mas á pesar de sus cabildos la proposición fué votada por nueve votos contra uno; y el Ayuntamiento de Palma hará llegar hasta el monarca el eco de su patriotismo.

Ayer celebróse en la Catedral solemne festividad en honor de la Virgen como coronamiento de las funciones que se le dedican en todas las iglesias y en las que el mas principal objeto es el Rosario recomendado por el Pontífice Leon XIII. Ofició de Pontifical S. E. I. el obispo de la diócesis con asistencia de numerosísimo gentío en el que estaban representadas todas las clases sociales. Por la tarde verificóse la anunciada procesión á la que concurren además del clero catedral y parroquial muchos otros sacerdotes de las distintas congregaciones y un sin número de seglares, cerrando la comitiva mas de 2.500 mujeres que en grupos presididos por las hermanas terciarias y de la caridad también rezaban el rosario. Lo desahogado de la tarde alejó sin duda los curiosos, que no fueron tantos como otras veces en funciones análogas. Los balcones de la carrera aparecieron cubiertos de damasco y la guardia municipal cuidó de que el orden fuera completo.

Tenemos una temperatura propia del mes de Diciembre. Esta mañana ha llovido y sigue nublado dejándose sentir el frío.

El último traspie de los que aquí se han venido llamando constitucionales ha sido el de sustituir su órgano que desapareció por el de los federales con quienes han vivido armónicamente. Era lo único que faltaba para juzgarlos.

Recomiendo á V. la circular que ha publicado el número último del «Boletín» en la que el señor Gobernador fija su atención en el lenguaje soez y blasfemo que algunos usan, por costumbre mas bien que por intención, y se propone evitarlo. Por la recta mira que se lleva ha sido muy bien recibida y merece los aplausos de las personas sensatas, sin distinción de clases y opiniones.

La noticia que algun periódico decia de la próxima salida, aunque con licencia, del Sr. Lois, la creo destituida de fundamento. Este señor, que ha dado repetidas pruebas de ser uno de los gobernadores más entendidos en Administración que han pisado nuestra, en la corte no muy conocida provincia, seguirá aquí, á pesar de los deseos de aquellos á quienes nada de lo que huele á fusionista ó sagastino les parece bien.

El Corresponsal.

El Rey en Madrid

La manifestación que ha tenido lugar con motivo de la entrada de S. M. el Rey, ha sido tan imponente, tan nutrida y tan entusiasta, que ha de dejar marcada su fecha en nuestras historias.

Desde las primeras horas de la tarde puede decirse que Madrid entero se puso en movimiento.

Era preciso, conveniente y patriótico ir á saludar y vitorear al jefe supremo de la nación.

La dignidad de la patria ha sido ajada

por una turba de franceses en la persona de nuestro monarca, y era necesario demostrar con un acto tan imponente, que los españoles sabemos prescindir de luchas políticas y de divisiones de doctrinas, cuando se trata de defender la honra nacional.

Decíamos ayer que el recibimiento hecho á la augusta esposa, de nuestro soberano era un preludio de lo que hoy sucedería. Así ha sido en efecto.

En los barrios y en el centro de Madrid, en los hoteles y en las casas donde habitan toda clase de hombres políticos, en los edificios públicos, en los centros de instrucción y recreo, en todas partes, se han adornado los balcones con vistosas colgaduras que reflejaban la inmensa alegría del nobilísimo pueblo de Madrid, el cual ha querido á la vez protestar solemnemente contra los sucesos de París.

Significativos y patrióticos lemas se veían en muchos balcones. Entre otros recordamos uno de la calle del Lobo: «¡Viva Alfonso XII y compasión para Francia! ¡Nobleza obligada!»

En un cuarto segundo de la calle de Embajadores se leía: «¡Viva el coronel húngaro! ¡Viva España!»

En la calle de la Palma había la siguiente inscripción: «¡Dos de mayo de 1808! ¡29 de setiembre de 1883! ¡Viva la nación española!»

Los colores nacionales se destacaban en la mayor parte de las banderas y colgaduras.

Los transeúntes se detenían delante de un balcon de la calle de Alcalá, donde se leía: «¡Castigo inmediato para los franceses culpables!» Y en otro: «¡Que dure siempre el entusiasmo de hoy!»

Llenaríamos muchas columnas si intentásemos detallar los accidentes y peripecias de la manifestación.

Grandes masas de gente han acudido á la estación del Norte y sus inmediaciones.

A las tres era ya imposible dar un paso por aquellos alrededores y los del Palacio Real.

Para tomar buen sitio se habían colocado, desde anoche, muchas personas, (mujeres del pueblo, en su mayoría), cerca de los andenes de la estación y allí han pasado la noche.

A pesar de las medidas que se habían tomado, las autoridades, personajes políticos y corporaciones con dificultad han podido colocarse en sitios de preferencia.

El pueblo en masa quería honrarse con vitorear al Rey, y llevado de su entusiasmo patriótico, ha asaltado todos los puestos.

Los alumnos de la facultad de derecho fueron de los primeros que, seguidos de un estandarte color grana donde se leía: «¡Viva España!», han recorrido las calles de la corte llenos de alegría.

Un arco triunfal se ha levantado en la esquina de la calle de Bailen, por iniciativa del Sr. Ducazal, habiendo sido construido en breves horas, bajo la dirección del señor Garagarza, por los mangueros de la villa. El arco está forrado de ramaje, con un solo pórtico, y en el campea la siguiente inscripción: «¡Viva España!» ¡Vi-

va el Rey de los españoles!»

Desde el arco hasta la plaza de San Marcial se han colocado mástiles con carteles, en los que se ve impresa esta palabra: «Bailen».

La mayoría de los comercios y tiendas se han cerrado esta tarde.

La facultad de medicina y cuerpo facultativo del hospital provincial, seguidos de numerosos compañeros, llevaban un estandarte con los colores de la facultad y el siguiente lema: «Los alistados por el honor ofendido de la patria».

El conocido comerciante D. Eduardo García, al frente de todos los empleados de sus almacenes, incluidas las señoras, con dos banderas nacionales y cintas alegóricas, formaban otro inmenso grupo, en el que tenía digna representación el comercio.

Un grupo de franceses con lazos negros en el brazo, han recorrido las calles, esperando también la llegada de S. M. y pronunciando frases de indignación contra aquellos que han faltado al Rey, al caballero y al español.

—¡Vive le roi Alfonso!—decían.

—¡Vive l'Espagne!—contestaban otros.

En las cuatro de la tarde. Una apiñada muchedumbre se extendía desde la plaza de Oriente á la estación del Norte.

Los carruajes no podían circular, teniendo que marchar la gente por la ronda.

En los andenes no podía ya penetrarse.

Allí estaban el gobierno, los representantes extranjeros, la mayoría de los consejeros del Estado, la magistratura, el alto clero, todos los oficiales generales, brigadieres, jefes y oficiales de todos los cuerpos, la representación genuina de las corporaciones científicas, artísticas y literarias, muchísimas señoras, todos los senadores y diputados que se encuentran en Madrid, las autoridades civiles, militares y judiciales, la prensa en masa, los jefes de los partidos... el pueblo entero. El espectáculo era admirable.

Los individuos del gabinete se sentían vivamente emocionados ante una manifestación tan extraordinaria y espontánea.

En la estación esperaban las augustas hermanas de S. M.

A las cinco menos diez minutos llegó el tren Real.

La ovación fué delirante en cuanto S. M. bajó del coche salón.

Una hora ha tardado la comitiva en recorrer el trayecto; el paso se hacia imposible.

Como la autoridad no ha impedido la circulación de carruajes por la carrera, la confusión ha sido extraordinaria y muchos los atropellos.

Los coches de las embajadas de Rusia, Bélgica y Turquía no han podido llegar á la estación por el inmenso gentío.

El landó que ocupaban SS. MM. puede decirse que ha sido arrastrado por la multitud. El duque de Sexto, que acompañaba á S. M., no podía contener á la muchedumbre que se agolpaba al carruaje durante todo el trayecto.

El Rey llevaba uniforme de capitán general con la banda de San Fernando. Iba verdaderamente emocionado.

Delante del coche iban también casi to-

dos los alumnos del Estado Mayor.

Las huestes de la izquierda liberal se hallaban situadas frente á Palacio como si fuera un batallón.

Al paso del Rey gritaron con entusiasmo: «¡Viva el Rey valiente! ¡Vivan los Reyes! ¡Viva la hidalgua nacion española! ¡Vivan las infantas! ¡Viva la princesa de Asturias!» La democracia monárquica ha dado una elocuente prueba de dinastismo y amor á la patria. También ha demostrado su disciplina, teniendo en cuenta el consejo del Sr. Moret de no proferir grito alguno contra el pueblo francés.

Al pasar por el arco, S. M. ha sido frenéticamente vitoreado.

Infinito número de personas ostentaban en el ojal de la levita lazos de cintas con los colores nacionales.

Toda la vida y movimiento de la capital de España se ha concentrado en la carrera.

El espectáculo que ofrecía la plaza de Palacio era imponente. No se oía más que un viva general. En los árboles, en los coches, en los faroles, se subía la gente, agitando sin cesar los pañuelos.

Los balcones de la carrera cuajados de señoras que vitoreaban á los Reyes.

Una banda de música tocó la marcha Real al llegar el Rey al patio de la Armería, repitiéndose con frenesí las aclamaciones á España y á la Real familia.

SS. MM. se presentaron acto seguido en el balcón principal de la puerta del Príncipe y al de la Armería.

Un general aplauso y un viva al Rey, unánime, resonó por todos lados.

Al llegar el Rey á Palacio la muchedumbre invadió la planta baja y durante media hora, el monarca, en medio de su pueblo, ha sido incesantemente aclamado.

En la escalera esperaban el cardenal Moreno, las damas de la Reina, los ministros de la Corona, el ayuntamiento, presidido por el alcalde, los mayordomos y gentiles-hombres, gran número de oficiales generales, los generales duque de la Torre y conde de Cheste, marqués de la Habana y muchísima personas distinguidas.

Los acordes de la marcha de infantes, ejecutada por la música de alabarderos, saludaron á la Real familia.

El pueblo no abandonaba á su Rey, y con él subía la gran escalera de Palacio. En ella se confundían en pintoresco y nunca visto conjunto, los uniformes de la corte, la blusa, la levita y el frac.

El Rey fué escoltado hasta su cámara por la muchedumbre. Allí ha recibido en primer término á los militares que han ido á cumplimentarle, después al ayuntamiento y á las innumerables personas que se agolpaban en la régia estancia.

SS. MM. han recibido de pié en la Real cámara, rodeados de los altos funcionarios de la corte.

La poblacion entera ha desfilaro delante de nuestros jóvenes Soberanos.

La aglomeracion de gente en las habitaciones Reales ha sido tal, que la mampara de la entrada de la Real cámara ha sido arrancada de quicio.

El pueblo, sin respetar la etiqueta, ha aclamado incesantemente al Rey dentro del Palacio.

La recepcion ha durado hasta bien entrada la noche.

Los ujieres, la servidumbre toda de la Real casa eran impotentes para contener al pueblo y encauzarle en el desfile por delante de los Reyes.

Desde la que fué antecámara del Rey D. Francisco de Asis, contigua al salon de Gasparini, hasta la sala de tapices, to-

das las habitaciones del régio alcázar se hallaban abiertas al público y profusamente iluminadas.

La premura del tiempo nos obliga á poner término á esta desaliñada reseña, uciendo nuestra débil voz á la del pueblo todo de Madrid, para gritar en este dia: ¡Viva el Rey! ¡Viva España!

Dice «La Union»:

«Es digno de notar, y lo consignamos con verdadera satisfaccion, que durante el dia de hoy ni en la noche de ayer se ha proferido un solo insulto ni acto alguno contrario á la nacion vecina, lo cual demuestra, no solo la sensatez y prudencia de nuestro pueblo, sino la altura y superioridad que tiene sobre los que en París se dán á sí mismos el pomposo dictado de primer pueblo del mundo.»

Madrid 8 de Octubre.

Como es natural por la índole del asunto, nada se sabe á punto fijo acerca del estado en que se hallan nuestras negociaciones con Francia, pues ahora se guarda la reserva que habia dejado de estar en uso sobre lo que pasa en los Consejos de ministros y aún los periódicos que siempre desean aparecer mejor informados, tienen hoy que confesar que no saben á punto fijo lo que se trató y resolvió en el largo Consejo que ayer celebraron los ministros y que ya estaba reunido cuando escribí mi carta anterior y siguió estándolo hasta después de las nueve de la noche.

Solo porque no se ha dicho que el conflicto con Francia esté completamente terminado, se supone que aún esta pendiente aunque yo creo que solo se trata de detalles de forma, que no sé si será conveniente insistir en ellos, pues á la altura á que han llegado las cosas, creo que el regateo que sobre tales pormenores se ha entablado no es conveniente que se sostenga por parte de España. Aunque hay quienes indican que algunos desean prolongar este asunto, yo no lo creeré nunca, pues es de aquellos que es menester resolver pronto, porque nada sería peor que se convirtiese en pleito ordinario. Por lo demás, claro es que los políticos militantes dan por reproducida la crisis en el Consejo de ayer y algunos afirman que quedó definitivamente planteada; pero esto último no puede ser exacto, porque hasta ahora ni se ha confirmado la noticia, ni se ha reunido ni sé que trate de reunirse el Consejo de ministros; sin embargo, la creencia de que la crisis es inevitable y próxima y es tan general, que de ella participan hasta los ministeriales más decididos, si es que puede haberlos de un ministerio cuya desaparicion se cree inevitable é inmediata, y partiendo de esto, como de un hecho incontrovertible, fácil es suponer todo lo que se dirá acerca de la solucion que tendrá la susodicha crisis, que cada cual la pinta como la desea ó como la teme.

En esta coyuntura, lo que creo más digno de llamar la atención, es que la izquierda viene trabajando para hacerse posible. A mí la cosa no me ha sorprendido, pues creo haberlo anunciado hace días; pero de todos modos es digno de atención el lenguaje de sus periódicos, que ya ni siquiera hablan del famoso programa, que tanto dió que decir el año pasado por este tiempo, y yo creo que en efecto, si se les ofrece participacion en el poder, no pondrán por condicion para aceptarlo la modificación próxima de la Constitucion ni aun el sufragio universal para hacerlo; pero lo grave es que no sé cómo, una vez en el ministerio, podrían eludir el cumplimiento de sus compromisos, que en punto á ambos extremos son tan explícitos y solemnes.

(«Diario de Barcelona»).

LA QUESTION DIPLOMATICA

Las instrucciones enviadas por nuestro gobierno al embajador en París, comprenden, segun el «Figaro», los siguientes extremos:

1.º Que el gabinete presidido por Mr. Julio Ferry no ha abierto hasta ahora una informacion acerca de los hechos de que se trata.

2.º Que no han comenzado las diligencias contra los autores ó promotores de la grosera manifestacion.

3.º El marqués de la Vega de Armijo encuentra insuficiente la nota inserta el dia 1.º en el «Diario Oficial».

4.º No considerando el ministro á la

«Agencia Havas» bastante oficial para representar á su gobierno, espera que el gabinete de París, reprobando los sensibles actos de que se trata, sabrá dar al incidente que hace objeto de estas representaciones, una solucion que pueda satisfacer al pueblo español.

El «Figaro» termina sus noticias manifestando su opinion de que el gobierno francés encontrará medio de satisfacer la susceptibilidad del gabinete español, insistiendo en las declaraciones ya hechas por Mr. Grévy.

Escrito esto se pregunta el «Correo»:

«¿Qué ha contestado á esto el gobierno francés?»

Los telegramas del señor duque de Fernan-Núñez esta madrugada recibidos, y que nosotros no hemos tenido ocasion de conocer bien (hablemos con toda sinceridad), deben decirlo con precision.

Suponemos, sin embargo, que en el fondo dirán lo que ya sabemos, es á saber, que el gobierno francés ha borrado la primera incompleta declaracion inserta en el «Journal Officiel» sobre lo que pasó en la conferencia de la embajada, sustituyéndola por la nota de la «Agencia Havas», mas estensa aunque un tanto deficiente, cuya nota se ha de considerar como oficial.

Se hablará también probablemente en este despacho, de la dimision de Thibaudin y de su significacion en estas circunstancias, y de las medidas, por último, de carácter interior y correccional que se han tomado con motivo de los sucesos del dia 29, presentándolo todo como reparacion del agravio.»

TELEGRAMAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 9.—Siguese creyendo que el señor Sagasta será el encargado de reconstituir el ministerio, que las Cortes se reunirán el dia 15 de noviembre próximo, que el señor Posada Herrera presidirá el Congreso y que durante el mes de enero se discutirá el proyecto relativo al establecimiento del jurado.

Se proponen varias candidaturas para la formacion del nuevo ministerio.

Se indica al señor Gamazo para sustituir al señor marqués de Urquijo, pero hasta ahora no hay acordado nada definitivo.

Se asegura que el duque de Fernan Núñez se halla resuelto á dimitir el cargo de embajador después de dejar terminada la cuestion diplomática pendiente.

Madrid 9.—El «Imparcial» dice que se planteará la crisis cuando se discuta sobre la conveniencia de que el duque de Fernan Núñez continúe en París ó vuelva á España.

Madrid 9.—En la recepcion de la comision del Centro militar del ejército y de la armada, S. M. manifestó su satisfaccion y el olvido de la última insurreccion, y expresó la esperanza en el porvenir. Dijo: «Marcharemos estrechamente unidos á donde nos llame la nacion» y ofreció sacrificar su vida por la integridad y la libertad de la patria y el honor del ejército y de la marina. Terminó manifestando la indecible satisfaccion que tenia en recibir á la comision, diciendo que la patria y el Rey quedaban profundamente agradecidos á los cuerpos que representaba.

Madrid 9.—Noticioso el Sr. Castelar de que los republicanos de París le preparaban una manifestacion, ha desistido de su viaje á dicha capital para evitar que surgieran complicaciones que dificultasen las negociaciones pendientes.

Aumenta la confusion respecto de la crisis, asegurándose que el jueves próximo quedará decididamente planteada.

Madrid 9.—Existen tendencias encontradas en el seno de la izquierda respecto de la conciliacion: pero se trabaja asiduamente para suavizar asperezas, á cuyo fin menudean las conferencias.

La creencia general es la de que los izquierdistas formarán parte del nuevo ministerio.

Madrid 9.—S. M. el Rey y el marqués de la Vega de Armijo han bajado á la estacion del Norte para saludar á S. M. la Reina de Portugal de paso para Lisboa.

Las cuestiones políticas referentes al exterior y al interior continúan en el mismo estado.

Madrid 9.—Se ha reunido el Consejo de ministros.

Ha llegado ya la respuesta que se aguardaba de París, pero se ignora su contenido.

Créese que hoy surgirá la crisis

La izquierda se halla resuelta á no entrar á formar parte de un ministerio presidido por el Sagasta.

Madrid 9.—Dícese que en el telegrama enviado por el duque de Fernan Núñez se espresa el temor de que el gobierno francés se abstenga de dar mayores esplicaciones por efecto de la presion que sobre él ejercen los radicales.

Se asegura que se han recibido varios telegramas de Alemania explicando la actitud del gobierno de dicho país; pero por ahora nada se sabe fijamente.

Madrid 9.—Se ha desbordado el rio Almanzora inundando los pueblos de Cuevas y Antay de la provincia de Almería y causando varias desgracias personales y grandes pérdidas materiales.

Madrid 9.—La declaracion atribuida á un individuo del directorio de la izquierda, de que «podrá haber algun transfuga, pero no otros no daremos un solo hombre á un ministerio que presida el señor Sagasta», dícese que es debida al general Serrano, quien ha autorizado expresamente la declaracion análoga que hace el «Imparcial».

Madrid 9.—En el Consejo de ministros celebrado hoy no se ha tomado ningun acuerdo definitivo.

El general Salamanca ha conferenciado con el general Martínez Campos.

París 9.—Se asegura que ha sido nombrado ministro de la Guerra el general Campenon.

París 9.—Se ha confirmado el nombramiento del general Campenon.

Un telegrama del gobernador de Cochinchina fechado en Saigon el 9 de los corrientes, dice que la situacion del Tonkin ha mejorado sensiblemente á consecuencia de la llegada de los plenipotenciarios annamitas y de la sumision de los mandarines del delta del rio Rojo, que hay numerosas deserciones entre los Pabello nes negros, diezmadados por las enfermedades epidémicas, que el enemigo parece precipitar su movimiento de retirada hácia Laskai, que Sontay está parcialmente evacuado y que el coronel Bichot no ha encontrado ningun enemigo en el reconocimiento que ha practicado hasta Day y el canal inmediato.

París 9.—Se considera aquí como completamente terminado el incidente franco-español.

El «Temps» dice que España no ha formulado ninguna nueva reclamacion, y considera como rumores equivocados y de simple efecto la polémica entablada sobre dicho particular entre los partidos españoles.

Se ha desmentido el rumor de una próxima entrevista entre M. Jules Ferry y el príncipe de Bismarck.

Gacetilla.

El vecindario de esta tranquilidad poblacion ha visto anoche turbado su sueño por el anuncio de una gran desgracia. El almacén, situado en el Andén de Levante, en donde se hallan establecidas las fábricas harinera y de aserrar maderas, propiedad ambas del Exmo. Sr. D. Teodoro Ládico, ha sido teatro de un horrible incendio.

Serian sobre la una y cuarto de la madrugada cuando el sereno del muelle, encontrándose reunido con la pareja de carabineros que se hallaba de punto frente el fondeadero de los vapores-correos, notó como olor á socarrina el que venia de la parte de Levante y dirigiéndose los tres hácia dicho punto, cuando se hallaron frente al almacén del señor Ládico observaron que por el dorso salia humo, y que el edificio era presa de las llamas. Con la presteza que el caso requería se comunicó la inminencia del peligro á los demás serenos y mientras uno de los carabineros lo hacia á su cabo, todos ellos llevaron la alarma, con la noticia del suceso, á las personas que primeramente debian conocerlo, acudiendo en el acto y en dicho sitio, además del cabo de carabineros el de serenos, el de matrícula y los marineros de la falúa del regimiento de Mindanao, quienes hicieron á su llegada los esfuerzos imaginables para contener el voraz elemento. Las campanas de las parroquias de Santa

Maria y del Carmen tocaban a f... y sus sonidos, á tal hora lanzados, produjeron en el ánimo de estos vecinos el consiguiente temor y espanto, haciendo que muchísimos de ellos se dirigieran al punto de la ocurrencia.

En el interin, el voraz elemento habia convertido el almacen en una inmensa hoguera cuyas llamas hendian los aires iluminando toda la ciudad con sus rojizos resplandores.

Tan luego como tuvieron noticia del siniestro, acudieron al lugar del mismo los señores Alcalde, Juez de Instrucción, Coroneles de Mindanao, de Ingenieros, Comandante de marina, Ayudante del Excelentísimo señor General Gobernador, Secretarios del mismo y de la Delegación del Gobierno en esta Isla, varios señores gefes y oficiales de todas armas é institutos y además el cuerpo de Obras públicas.

Prestaron extraordinarios servicios los tripulantes de las falúas de los cuerpos de la guarnición, y muy especialmente los de Mindanao, los individuos de las defensas submarinas y guardia civil, secundados por los carabineros, ingenieros, obreros de Administración militar, serenos, guardia municipal y algunos paisanos, así como la fuerza de Artillería y de Mindanao que acudió á aquel sitio. Viendo el Coronel de este último cuerpo, que hacia falta más fuerza, dió orden para que se presentase al momento, y una vez que hubo llegado, se formaron cordones los cuales con los baldes del Arsenal y de la polacra-goleta Anita trasladaban el agua, con la que han logrado extinguir el fuego á las seis y media.

A fin de evitar se propagase el incendio, se sacaron de los edificios inmediatos, aunque con grandes esfuerzos, todos los objetos que en ellos habia almacenados, como son maderas, petróleo y varios otros líquidos inflamables.

Del almacen incendiado poco se pudo salvar, quedando lo demás convertido en ruinas.

Tal vez en esta ocasion se ha comprendido la utilidad que en tales casos reportarian las bombas, habiéndonos ocupado en distintas ocasiones en la conveniencia y necesidad de adoptar tal mejora. En la desgracia que estamos lamentando, hubiéranse disminuido notablemente las pérdidas sufridas si se hubiese acudido á tiempo con aquel aparato. Con el inmenso depósito de agua que ofrecia el puerto, á cuya orilla, casi, se levantaba el derruido edificio, no ha podido utilizarse aquel elemento en la cantidad necesaria para apagar el fuego y solo por medio de baldes, á costa de muchas fatigas y despues de muy largo tiempo, se ha logrado evitar que se propagase el incendio, pero de ningun modo poner á salvo los objetos que contenia el almacen incendiado y que han quedado reducidos á cenizas.

El total de las pérdidas sufridas se calcula en unas 50.000 pesetas.

Faltaríamos á nuestro deber si no consignásemos en este lugar el sentimiento de gratitud que sentimos hácia las dignísimas Autoridades, Gefes y funcionarios que se han presentado en el lugar de la desgracia, como por el celo desplegado y las acertadas disposiciones dictadas. También debemos significarlo á las fuerzas de esta guarnición, empleados del Ayuntamiento y cuantos se han prestado á extinguir el incendio, que inevitablemente hubiera tenido más funestas consecuencias sin los valerosos esfuerzos de los que, conociendo la inminencia del peligro, hánse prestado á cortar su propagacion con ánimo esforzado y varonil.

Segun noticias, á pesar de las considerables pérdidas que ha ocasionado al Excmo. Sr. D. Teodoro Ládico el incendio de la fábrica de su

propiedad, dicho señor se propone reedificar el edificio y montar de nuevo aquella para que pueda funcionar en el más breve plazo posible.

El vapor «Menorca» ha sido portador de 130 cajas de pertrechos de guerra con destino al parque de artillería de esta isla.

Se ha concedido franquicia oficial telegráfica para expedir diariamente despachos meteorológicos dirigidos al capitán de navío de primera clase, director del Observatorio de San Fernando, al Comandante militar de Marina de esta provincia.

Ha llegado puntualmente á Puerto-Rico sin novedad el vapor trasatlántico «Ana de Sala» saliendo el mismo en dirección á la Habana.

Se ha abierto el pago de la mensualidad de Setiembre á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Tesorería de Hacienda de esta Provincia.

Abonanzado el tiempo ha salido en la mañana de hoy para Argel el vapor Real Yack Ceres que se hallaba fondeado en este puerto desde el sábado por la tarde y que conduce á su bordo al conde de Morlay alto funcionario del ministerio de la Guerra y al Subsecretario del ministerio de Colonias del Reino Unido.

En Real orden de 26 de Setiembre se dan las gracias al cuerpo de Telégrafos por servicios prestados en los últimos acontecimientos de Badajoz, Seo de Urgel, y Sto. Domingo de la Calzada.

En la calle de la Universidad de Barcelona ha sido descubierta una fábrica de moneda falsa, encontrándose 400 piezas de cinco y de dos pesetas, con tres máquinas que estaban funcionando.

Varios son los buques, algunos de ellos de gran porte, que estos dias han fondeado en la bahía de Palma, obligados por el temporal á buscar refugio.

Dice «El Progreso»:
«Llegó la catástrofe: las quiebras son tantas como bolsistas: la liquidacion no podrá verificarse. Pasan de veinte los individuos que hasta ahora, segun se dijo en el Bolsin, han manifestado la imposibilidad en que se encuentran de abonar sus diferencias.»

A las 8 de la mañana de hoy han salido de esta Ciudad para practicar un paseo militar, una compañía de Artillería que se ha dirigido á San Luis y otra de Mindanao con dirección á San Clemente.

Durante todo el dia de hoy, á pesar de lo desapacible del tiempo, han acudido gran número de personas al sitio del incendio en que nos ocupamos en otro suelto de este número, con el objeto de ver los destrozos causados y los objetos que se han sacado de los almacenes inmediatos y que se han depositado en el muelle de este puerto.

A eso de las 5 de la madrugada de hoy, ha descargado sobre esta Ciudad un fuerte aguacero acompañado de truenos y relámpagos. Se nos ha dicho que en la Xenxa, término municipal de Villa-Carlos, han sido las lluvias copiosísimas, quedando inundados varios de aquellos terrenos.

Segun noticias recibidas por el correo de hoy, el señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha deses-

timado el recurso que varios contribuyentes elevaron á su autoridad para que anulara el reparto del déficit de consumos de 1882 á 1883 por haberse excluido á los habitantes de este rádio

En el sorteo nacional celebrado el dia 6 del actual ha correspondido un premio de 1500 pesetas al número 1199 despachado en la Administración de loterías número 6.

El vapor correo de Valencia ha llegado hoy á Palma, y mañana, á hora de itinerario, saldrá de este puerto el vapor Menorca.

Hoy se ha recibido correspondencia oficial para el aviso de guerra inglés Decoy.

El vapor Real Yacht á las pocas horas de su salida ha arribado á este puerto.

Ha llegado en el vapor-correo Nuevo-Mahonés la Contralto doña Elisa Mora. Con dicha actriz queda completada la compañía de ópera que debe actuar en nuestro coliseo la presente temporada.

Hé aqui los pronósticos que para el corriente mes de Octubre hace el astrónomo D. Francisco Coll:

«Empieza con la conjuncion de la luna, siendo de temer la formacion de nuevos ciclones equinociales, que en nuestras regiones nos traerán tempestades en mar y tierra, con lluvias y vientos récios, truenos y pedriscos.

En el creciente modérase el tiempo, continuando variable el viento.

En el plenilunio vuelve la lluvia, con vientos y tempestades en diversas zonas, que con dias hermosos á intervalos, continuará en el último cuarto de la luna.

Estén alerta los marinos, pues la prevision nunca está de más; acuérdense de que en mi último pronóstico les advertia que no se fiasen del mes de Setiembre, cuyos vaticinios, por desgracia, han confirmado los hechos.»

Dia 1.º de Noviembre próximo, ha de dar comienzo en las capitales de los distritos militares el concurso anual que establece la Real orden de 28 de Marzo de 1882, para proveer las vacantes que resulten en las músicas de los cuerpos del Ejército.

El ministro de Hacienda de Francia acaba de publicar el siguiente aviso:

«Desde hace algunos meses circula en Argelia y en muchos puntos de Francia gran número de monedas de plata extranjeras, procedentes de España y de las Repúblicas de la América del Sur. Estas monedas no tienen curso en Francia y Argelia.

El gobierno, en su consecuencia, cree de su deber recordar al público, que las únicas monedas de plata similares de la pieza de 5 francos que tienen actualmente curso legal, son las de los países comprendidos en la convencion monetaria de 5 de Noviembre de 1878 (Bélgica, Grecia, Italia y Suiza), y que, por consiguiente, las monedas de plata de otra procedencia son rechazadas por las cajas del Tesoro y las del Banco.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 9.—9:45 m.

La prensa conservadora acentúa más y más las exigencias acerca de las negociaciones diplomáticas. Hoy es esperado un telegrama del señor Nuñez, embajador español en Francia, ultimando el asunto.

Anoche circulaban varias candidaturas para el caso de la formacion de nuevo ministerio, con la base Sagasta.

La prensa ministerial desautoriza el fundamento de tales candidaturas. Unicamente se afirma que el señor Posada Herrera presidirá el Congreso en la próxima legislatura que se abrirá el 15 de Noviembre. Hasta Navidad se discutirán las cuestiones políticas que se reanudarán en Enero. Terminará la legislatura con la discusion de la Ley del Jurado.

Madrid 10.—10:30 m.

El telegrama del Sr. Fernán Nuñez dice que el gobierno francés se niega á dar más esplicaciones, creyendo suficientes las publicadas.

Los ministros han presentado su dimision á S. M. el Rey, habiéndoles sido admitidas en principio. El Sr. Sagasta irá al medio dia de mañana á Palacio para saber la resolucion del Monarca. Circulan varias candidaturas.

Madrid 10.—11:30 n.

Recíbense noticias desastrosas referentes al temporal reinante.

Un telegrama oficial de París anuncia el nombramiento del general Campenon para Ministro de la Guerra.

Noticias de origen autorizado dicen que en vista de la resistencia que pone el Gobierno francés á dar terminantes satisfacciones, el señor marqués de la Vega de Armijo ha propuesto que se mande retirar de Francia el Embajador español. En caso contrario se retirará el Ministerio.

El Sr. Sagasta es de opinion que la medida aconsejada por el marqués de la Vega de Armijo es inoportuna, sosteniendo la necesidad de someter este asunto á la resolucion de la Cámara.

Probablemente quedará hoy definitivamente resuelta la crisis.

Madrid 11.—9:20 m.

Los periódicos solo se ocupan hoy de la crisis. Unos se inclinan á la formacion de un ministerio eterogéneo, ó constitucional puro presidido por Sagasta y otros que sea puramente izquierdista. Cada cual sostiene la conveniencia del Gabinete segun sus ideales.

La opinion general es que despues de oír el Rey las opiniones de los presidentes de las Cámaras, del Duque de la Torre y de Cánovas que volverán á reunirse esta tarde en Palacio, el Rey confiará á Sagasta la formacion de nuevo Gabinete. Los conservadores se esfuerzan para ganar terreno ofreciendo a la Corona no discutir el viage á Alemania ni provocar debates sobre los sucesos de París. Créese que la crisis será laboriosa y que hasta última hora de la tarde no podrá concretarse nada respecto á nuevo Gobierno.

Continúa desecho el temporal llegando los correos con doce horas de retraso.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

En circular fecha 2 del actual que publica el *Boletín* en su último número, previene el Sr. Gobernador á los Alcaldes, Jefes de linea y Comandantes de puesto de la Guardia civil, Inspectores de orden publico y demás dependientes de su autoridad, que bajo su mas estrecha responsabilidad exijan á las empresas y mayores de carruajes destinados al transporte de viajeros, el exacto y riguroso cumplimiento de todas y cada una de las disposiciones del Reglamento de 13 de Mayo de 1857.

Obedece esta disposicion á la necesidad de poner término á los abusos que se cometen y que motivan repetidas quejas.

Los pasajeros llegados de Palma en el vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

Don Juan Figal, Salvador Rotger, José Ponsa, Juan Lopez, Mr. Denis y señora, Mr. Saron, Francisco Bellido, Francisco Coll, Antonio Oliver, tres oficiales, seis individuos de tropa.—Total, 19.

Los pasajeros llegados en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Jaime Quadradas, Juana Mercadal y sobrina, Juana Benejam, María Orfila, Un militar y señora, Manuel Salord, esposa y dos hijos, Antonio Valls y señora, Juan Ferrer, Un militar, Maria Sintes, Matilde Picó, Mateo Terrés, Bartolomé Rotger y un hijo, Bartolomé Fausto, Ana Sintes, José Castelló, Elisa Mora, Vicente Carbonell, Leopoldo Vibilió, José Gota, Margarita Salom. Francisco Hernandez y su hija, Liviana Labraga, Gabriel Debós, Juan Pujadas y dos soldados.—Total 35.

DE ALCUDIA

D. Miguel Sintes, Lázaro Diciembre, Jaime Labrés, Georgue Vaguer, Antonio Villalonga, Ignacio Ariás, Salvador García, Un señor Oficial, Jaime Ferrer, Francisco Molina, Guillermo Triay, Sebastian Mesquida, Margarita Font.—Total 13.

Noticias tomadas de la prensa palmesana:

El Isleño, El Balear y El Ancora han protestado contra la ofensiva manifestacion que algunos mal educados franceses hicieron al Rey de España en París.

Son muy concurridas las ferias que se celebran en Lluçmayor. En ella se ha fijado algun tanto el precio del ganado de cerda que fluctuó entre diez y media y doce pesetas la arroba mallorquina.

Los pedriscos de la pasada semana han causado daños de consideracion en algunas comarcas. La de Porreras fué una de las más castigadas, pues el arbolado, los viñedos y las hortalizas han sufrido mucho.

Ha comenzado ya el embarque de cerdos para Barcelona, llevándose los vapores salidos el lunes y martes últimos algunos centenares.

Desde 1.º del actual se ha adoptado para el alumbrado de los faros de estas islas la *parafina* de Escocia.

Se han repartido las entregas del *Cronicon Mayoricense* que publica el conocido literato Alvaro Campaner.

Víctima de un catarro pulmonar ha fallecido el Alcalde de Sansellas, D. Miguel Aleñar.

Ha salido para su residencia, despues de haber llenado en Palma su cometido el P. Liebre, visitador de los establecimientos de las *Hermanitas de los pobres*.

Dos derrumbamientos han ocurrido estos dias. Uno en una casa de la calle del Arco de la Merced y otro en una casa del Arrabal de Santa Catalina. En el primero no ocurrió desgracia alguna. En el segundo un hombre quedó enterrado, pero fué tal la actividad desplegada en su favor que se le salvó de una muerte cierta y puede asegurarse que no tendrá otro resultado que el susto y las ligeras contusiones que el terrisco le causó.

Dos vecinos de Ibiza acusados de ejercitarse en la fabricacion de moneda falsa han sido detenidos por la guardia civil y entregados á los tribunales.

En Felanitx se cayó un hombre de un algarrobo, quedando muerto en el acto.

En el Teatro-Circo Balear debutó el sábado la compañía lírico italiana, con el *Hernani* de Verdi, siendo aplaudida.

El mismo dia llegó á Palma el empresario y agente de Teatros señor Valessi con el propósito de arreglarse con la empresa del Principal para organizar compañía de ópera, llevándose la idea de que *Aida* sea una de las obras de compromiso, y de comenzar las funciones del 15 de Noviembre al 1.º de Diciembre.

El profesor de idiomas don Miguel Ignacio Oliver que fué á Alemania para perfeccionarse en el de la nacion, anuncia un curso gratuito en el Instituto prévia la adquecencia del Claustro de profesores.

Dará la clase de cinco á seis de la tarde.

Se aseguraba al Demócrata que dentro breves dias saldría para la Corte el señor Gobernador, en uso de Real licencia

El vapor *Palma* llegado el viernes fué fortador de 450 cabezas de ganado lanar y 22 de vacuno, procedentes de Cataluña.

Las obras de la escollera de los astilleros del muelle de Palma están á punto de terminarse y con ello se gana al mar una grandiosa esplanada.

El Semanario la *Ignorancia* se queja de que algunos cobren en céntimos de escudo lo que son céntimos de peseta, aprovechándose de la confusion en que del sistema monetario existe.

El eminente artista D. Juan Ordinas ha salido para Barcelona á cuyo gran teatro del Liceo va de bajo absoluto.

Durante el mes de Setiembre han pasado por el *Peso del Carbon* 36.471 kilogramos de este artículo que han dado una recaudacion de 73 pesetas 31 céntimos.

Un sereno del caserío *Hortalet d' en Canellas*, cogió tres grandes sacos de tabaco contrabando.

En la capilla Real del palacio de la Almudaina, se cantó el viernes por la mañana solemne *Te-Deum* en accion de gracias al Ser Supremo, por el feliz regreso de Su Magestad el Rey.

Sobre el *Ibicenco* pesa una denuncia. Deseamos no le sea de resultados desfavorables.

Despues de muchos dias de sufrimientos ha fallecido el maquinista del vapor *Maria* de resultas de las quemaduras que sufrió y de que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

Con esta son dos las víctimas de esta catástrofe.

Los demás escaldados, siguen mejorando notablemente.

El movimiento de vapores entre Barcelona y Palma ha sido durante la pasada semana del agrado del público. Jueves,

viernes y sábado llegaron respectivamente los vapores *Lulio, Palma* y *Mallorca*.

Para que el alegron fuera completo solo faltaba que los dos primeros hubieran llevado correspondencia.

Algunos tahoneros reunidos en conciliábulo, parece tratan de oponerse á las disposiciones de la alcaldía, tomadas con su aquiescencia, oponiendo obstáculos y dificultades á la venta del pan, y á la marcha de las tahonas en sus costumbres con el servicio público.

Cambios corrientes en la plaza de Barcelona el dia 9 de Octubre

	Dinero.	Diner
T. perp. int.	59'42	F-c. Alicante 00'00
Id. id. exterior	57'85	OBLIGACIONES.
4 p 100 amort.	72'25	N. de España 65'25
Consolid. int.	00'00	F-c. T. Barce-
B. T. Cuba	92'75	lona y Fran-
		cia 6 p. 100 000'00
		ACCIONES.
B. Barcelona	84'25	Id. id. 3 » 61'40
B. H. Colonial	58'00	Abadesas 70'00
C. Mercantil	46'25	F-c. Alm. á Val. 53'00
P. Descuentos.	32'50	Orenses 45'90
B. Ibérico	20'75	CAMBIOS.
F-c. B. á Fran.	84'50	Sobre Londres 47'20
Id. Alm. á Tar.	177'00	París 4'92 1/2
Orenses	28'00	Marsella 4'92 1/2
N. de España	106'25	

Seccion comercial

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 9.—3 '10 t.

	Dinero
EFFECTOS PÚBLICOS.	
4 por ciento int.	59'600
4 p. ∞ amortizable	72'250
B. H. de Cuba	92'750
	ACCIONES.
B. Hispano Colonial.	58'370
F.-Carril de Barcelona á Francia.	84'900
Fer. Car. del N. de España	106'270
F-C de Alicante.	00'000
Orenses	28'000
	OBLIGACIONES.
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. ∞	61'500
F-C. de Medina del C Orense y Vigo.	00'000

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Octubre

Dia	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Termeros	Termeras	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram	Punto de donde procede la res
9	Pedro Palliser	»	»	»	»	2	»	»	18	Llumena Seguera
	»	I	»	»	»	»	»	»	258	Bartolomé Castell
	Pedro Junquer	»	»	»	»	»	I	»	90	Agueda Ruiz
	»	»	»	»	»	»	I	»	75	Martina Pascual
	Miguel Sbert	»	»	»	»	»	I	»	33	Juan Pons
	Poncio Jover	»	»	»	»	»	I	»	53	Llumena Antonio
	Jaime Sintes	»	»	I	»	»	»	»	93	Buval nova
	José Sintes	I	»	»	»	»	»	»	128	Son Bou
	Miguel Mercadal	»	»	»	I	»	»	»	69	Binicudrellet
10	José Sintes	»	»	»	I	»	»	»	86 1/2	Son Bou
	Pedro Junquer	»	»	»	»	»	I	»	117	Juaña Vandrell
	Filomena Pons	»	»	»	»	2	»	»	16	Son Puig gran
	»	»	»	»	I	»	»	»	100	Ramon Mascaró
	Luis Carretero	»	»	»	»	»	I	»	69	Pedro Sintes
	»	»	»	»	»	»	I	»	63	Idem.
	Juana Pons	»	»	»	»	»	I	»	13	Alfavaret
	Felipe Martí	»	»	»	»	»	I	»	90	José Steve
	Miguel Sbert	»	»	»	»	»	I	»	62	Juan Cauls
	»	»	»	»	»	»	I	»	13	Sespeume vey
	»	»	I	»	»	»	»	»	177	Curnia
	Miguel Mercadal	»	I	»	»	»	»	»	120	Vergel Cremada
	Bartolomé Sintes	»	»	»	»	»	I	»	50	José Alou
	»	»	»	»	»	»	»	»		
	»	»	»	»	»	»	»	»		

CALENDARIOS

DE LAS ISLAS BALEARES

PARA EL AÑO.

4 céntimos uno.

1884

4 céntimos uno.

Véndense en esta imprenta, Bástion, 39

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 11

De Palma vapor correo «Menorca» capitán D. Francisco Cardona con 19 tripulantes 19 ps. efs. y la correspondencia.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Stos. Fermin y Nicasio obispo, mártires. CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados en San. Antonio.

Santo de mañana.

Nra. Sra. del Pilar de Zaragoza

ANUNCIOS.

Subasta

El viernes dia 12 del actual á las doce de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se procederá en licitacion pública y á voluntad de sus dueños, á la venta de la casa núms. 12 y 14 de la calle de Anuncivay de esta Ciudad, sin sujecion á tipo alguno.

Buñuelos

Los habrá los Domingos y fiestas en la calle de la Reyna núm. 6, altos.

Servienta

En esta imprenta informarán de quien necesita una de 12 á 13 años.

Subasta

El sábado dia 13 del corriente á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se procederá á la venta en pública licitacion de la casa n.º 14 de la calle del Cos de Gracia de esta Ciudad, bajo el tipo de 10,000 pesetas.